

por

Fidel José Fernández y Fernández-Arroyo

Algunas noticias sobre el Refugio, desde octubre de 1.986 hasta la fecha.-

Este verano ha habido una novedad relativa a la guardería: En el Refugio de la Confederación Hidrográfica del Duero, José María Pérez Carbonell ha sustituido como guarda a Hilario Mañanes Pastor, debido a la jubilación de este último. (Como se recordará, Hilario había sido guarda del Refugio del Embalse de Linares desde su creación en 1.975, habiendo desarrollado una importante labor de vigilancia de este Refugio frente a los furtivos).

Los censos de los nidos (con éxito en la cría) de buitres leonados y alimoches, que también en 1.987 ha realizado de forma exacta, han arrojado resultados más bajos que el año anterior. Llama especialmente la atención el hecho de que en ningún nido de alimoches hayan salido adelante dos pollos, y también el bajo éxito en la reproducción habido, según indican los datos de Félix Martínez, en el buitre leonado. En cuanto al cernicalo vulgar, sólo he localizado este año un nido (en el que han llegado a volar tres pollos), que al parecer es nuevo; pero muy probablemente ha habido más (además, Mario Morales encontró un nido con tres pollos en un barranco relativamente cercano). Por lo que respecta a las restantes rapaces diurnas rupícolas, en cada especie el número de nidos (con éxito en la reproducción) es el mismo que en 1.986 (aunque la mayoría de estos nidos están en distintos lugares que el año pasado), pero el número de pollos que han llegado a volar es diferente. Por otra parte, parece claro que el alcotán ha criado este año en un paraje próximo al Refugio. /// Indicaremos también que José María Santiago comunicó el descubrimiento, en 1.987, de un nido ocupado de buitre leonado en un barranco no muy lejos de la zona estudiada; pero en este nido fracasó la reproducción.

El censo de otoño de 1.986 fue realizado por un equipo de 82 naturalistas, lo que permitió controlar prácticamente todos, o casi todos, los roquedos de la zona. Un relato de censo, junto con un resumen de los resultados obtenidos, fue publicado por dos de los participantes (Arturo Degollada y Mónica Pérez) en el N°18 de "Panda" (págs.14-16).

Notas.- Desde octubre de 1.986, ha habido noticias de la muerte de al menos 9 buitres en la zona, lo que eleva a 48 (como mínimo) el número de muertes conocidas en los 13 años de Refugio (sin contar los pollos muertos en el nido antes del verano).

En otro orden de cosas, es interesante anotar que Marco Paolo Pavese, que volvió a pasar en el Refugio una temporada filmando una película sobre los buitres para la televisión italiana, consiguió, por vez primera en Montejo y posiblemente también en Europa, obtener fotografías de un alimoche salvaje (no criado ni mantenido en casuística) utilizando piedra(s) para romper un huevo (falso) de avestruz. Lo logró en el comedero de buitres, al que también llevó una oveja muerta (a la que acudió un alimoche joven del 2º año), y huevos de gallina (que fueron rotos por los alimoches).

Citas nuevas.- Por primera vez en la historia del Refugio (al menos según nuestros datos), ha habido noticias seguras del bisbita ribereño (un ejemplar observado por Alejandro Onrubia el 9-XI-86), del estornino pinto (una hembra adulta anillada y fotografiada por el Grupo Athene el 23-IX-87) y de la buscarla pintoja (un ave, también anillada y fotografiada por el Grupo Athene, el 25-IX-87).

Otras rarezas.- La cigüeña negra ha sido vista varias veces en el embalse (de forma independiente, por Félix Martínez, por el guarda Hilario Mañanes, y por Marco P. Pavese, quien la fotografió). / En primavera escuché una alondra de Dupont en los páramos. // -- También ha habido noticias del chotacabras pardo, de la lavandera boyera alemana (1ª cita de la subespecie, debida al Grupo Athene), del bisbita arbóreo, del buitre negro, etc.

Nota.- El 26-V-87 descubrí una zorrera con una zorra grande y un zorrillo pequeño, que estuve observando largo rato. El guarda Hoticiano Hernando encontró otra zorrera ocupada, fuera del Refugio. Por otra parte, el 1-VI-87 vi, en los páramos, repetidos ataques de un aguilucho macho a un zorro, en pleno día.

Otros mamíferos.- Mario Morales vio un gato montés en un barranco relativamente cercano al Refugio. / En otra zona, no muy lejos de Montejo, vi un corzo el 2-VI-87. / En el Refugio, Manolo Fernández Márquez encontró una garduña muerta el 15-VII-87; y Félix Martínez, una ratilla campesina (*Microtus arvalis*), el 23-IX-87. / Por otra parte, el guarda José María Pérez vio un jabalí al sur de Valugar el 26-VII-87.

Curiosidades.- El 7-V-87 encontré un nido de somormujo lavanco en el embalse.

Sueltas de rapaces.- Este año se ha puesto en libertad un milano negro en el Refugio.

Nota.- Ha habido una nueva noticia del sapillo moteado (debida a Vicente Hernández y Emilio Espín), del sapillo pintojo (debida a José María García y Adolfo Rodríguez). etc.